

T.M.s - ob er tatsächlich über die quasi zugrunde gelegte Weltanschauung hinauskommen könnte im eigenen Werk, wie Du wohl behaupten willst ( natürlich könnte einer bewußte 'Fortsetzung' auf der Grundlage weltanschaulicher Position der Arbeiterklasse versuchen; aber wäre es dann wirklich 'Fortsetzung' wie von Dir gemeint: nämlich eine, die sich mit T.M. wirklich in Übereinstimmung befindet?!). - Wie also steht es mit der 'Tendenz' in betreffender Weltanschauung? Um dies eindeutig herauszustellen wird es nicht ohne einige Zitate abgehen. Erstes Zitat (ein relativ 'spätes'!): "Daß mein Schriftstellertum ein unter religiösem Antriebe stehender Versuch der Rechtfertigung und Schuldbegleichung zu interpretieren ist, habe ich gelegentlich ausgesprochen. Ich glaube auch nicht sehr an den Glauben, sondern weit mehr an die Güte, die ohne Glauben bestehen, ja geradezu ein Produkt des Zweifels sein kann. Ich habe keine politischen Glaubensbindungen und bin kein Kommunist. Das viel zitierte Diktum, 'Der Antikommunismus ist die Grundtorheit der Epoche . .' meint nichts anderes, als daß die Verwirklichung der Fernziele der Menschheit: Weltregierung, gemeinsame Verwaltung der Erde und ihrer Güter, Völkerfriede, ohne kommunistische Züge kaum vorstellbar ist. Im übrigen bin ich ein Sohn des Westens, in seinen Traditionen wurzelnd, bei aller Bewunderung für die große russische Literatur. Erasmus, Voltaire, Goethe, auch Schopenhauer (diese Mischung aus Voltaire und Jacob Böhme), das ist meine Linie. Vor allem fehlt es mir, wie gesagt, an dem Glaubensbedürfnis derer, die in der Wirrnis der Zeit beim Kommunismus oder der katholischen Kirche (den beiden Häfen) Unterkunft suchen. Mögen sie und vielleicht: Wohl ihnen! Meine Sache ist eher, der Sphinx allein ins Augen zu blicken. Weit weniger die Meinung ist meine Sache, als der Gedanke . ." - Bedarf es, Alex, noch eines Beweises, daß sich der solches Aussprechende bewußt distanzierte von unserer, der Weltanschauung der Arbeiterklasse?! Daß 'er' niemals hinausgegangen wäre über bürgerlich-demokratische, antifaschistische, mit dem Sozialismus